

PRECIOS DE SUSCRIPCION

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, trimestre, pago adelantado, en la Administración TRES pesetas.—Cuba y Puerto Rico, semestre DIEZ pesetas.—Países de la Unión Postal y Filipinas semestre CATORCE pesetas.

Toda la correspondencia se dirige al Administrador de "LA RIOJA". Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva los números a la Administración del periódico.

Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Sagasta, número 25, bajos

TELÉFONO NÚMERO 7

Artículos y Comunicados a precios convencionales.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente los comunicados.

No se devuelven los originales.

No se publica los días siguientes a festivos.

H. SANCHEZ OCULISTA. Médico honorario del Hospital provincial. Consulta de once a una y de tres a cuatro. Gratis a los pobres de 9 a 10 en el Hospital. Calle del Mercado, 45, 3.º LOGROÑO

CALENTURAS INTERMITENTES (25 años de seguro éxito.) Cura rápida en doce horas la más completa de esta clase calenturas y sin recaídas por medio de la esencia Febrifuga del doctor Marqués, que tiene la ventaja de rebajar la fiebre sin perjudicar el estómago, ni causar dolor alguno. Calle del Hospital, número 109, BARCELONA. En Logroño, farmacia de D. Dionisio Pesa y de don Roberto Abad. Botella, 8 reales.

Miscelánea

Parece que tenía fundamento la noticia de un desembarco filibustero de Méjico en Puerto Rico. Lo que hace falta es que las tropas consigan evitarlo porque de lo contrario sería una complicación grave aunque no lo logren echar raíces los expedicionarios.

Además de esto conviene decir, antes de pasar a otro punto que ocupándose de la guerra de Cuba la «Gaceta de Colonia» manifiesta que si España hubiese empleado en Marruecos la fuerza, el dinero y los hombres que ahora malgasta en Cuba habría conseguido una buena parte de su pasada grandeza.

A lo cual debe añadirse que, además es muy probable que hubiésemos evitado esta guerra.

De los rumores de crisis que ocupan gran espacio en los diarios madrileños y las secciones telegráficas de los de provincias, no hemos de ocuparnos sino para decir que existen: en otra plana se verá el desarrollo de estos hechos y cavilaciones.

CARTA DE CUBA

Situación del país.

Remedios 8 agosto.—A pesar de ser esta una población importante y estar rodeada de insurrectos, está guarnecida con escaso número de soldados. Entre la guerrilla y parte del regimiento de Borbón suman unos 800 hombres, pero téngase en cuenta que tienen que dar destacamento a tres ingenios, quedando 200 para guardar la población y las líneas de ferrocarril: de estos tienen que salir 40 en cada tren de los que pasan para Camajuani y Placetas que son tres ó cuatro diarios, así es que nos quedamos con poquísimos en Remedios.

No se crea que por esto corre peligro de caer en manos de los insurrectos: hay aquí muchos peninsulares que tienen a raya a los que quisieran trabajar por los insurrectos y si estos pretendieran entrar, se encontrarían con los españoles, fueran ó no soldados.

Los negros.

Ya se ha dicho muchas veces en España que la actual guerra es de razas.

Los que vivimos en el país lo tenemos por seguro, á menos que sea una extratijera de los insurrectos para mantener fieles á los negros que de otro modo hubieran huido todos al ver los continuos arribos de tropas.

En medio de la calle dicen aquí los negros, que si triunfa la insurrección serán ellos los amos y despacharán á todos los blancos quedándose dueños de las propiedades: sin embargo, piensan ser generosos: si algún blanco quiere quedarse de esclavo suyo, lo consentirán.

Es más, los que han estado en Cuba saben

que aquí hay una gran separación de razas: ahora se han crecido tanto los negros que entran en los cafés de los blancos, se sientan y piden que les sirvan: lo que hay es que los dueños se niegan, porque si alguien lo hiciera se arruinaría seguramente, y ni los dejan sentarse siquiera, desconociendo ese moderno señorío que creen conquistado: ellos se marchan jurando vengarse cuando venga la suya, que no vendrá.

Un valiente.

El día tres por la mañana mandaron los insurrectos un desafío al teniente del batallón movilizado de caballería de Camajuani, don Antonio Ruiz, diciéndole que le esperaban para batirse en un punto situado á legua y media de Remedios: al momento salió el citado teniente con un sargento, un cabo de su cuerpo y cuarenta soldados de Borbón; pero como conoce perfectamente á los insurrectos, en vez de ir al sitio indicado tomó otro camino, logrando sorprender al enemigo en su campamento cogiéndole armas, caballos y efectos: hicieron poca resistencia los mambises, pero aun tuvieron tres muertos y bastantes heridos. Siguió la persecución el día siguiente haciéndoles seis muertos, varios heridos y tres prisioneros; ocupádosles más armas caballos y ropas. La pequeña columna regresó sin haber sufrido ninguna baja.

No sé si habrá llegado á la península la fama del citado teniente don Antonio Ruiz: aquí se le considera como muy valiente y entendido.

Se le conoce un gran deseo de salir á campaña donde siempre se porta bien: al llegar frente al enemigo dispone sus fuerzas y manda empezar el ataque; desmonta, empuña un rifle que siempre lleva consigo y empieza á hacer fuego, advirtiéndole que donde pone la vista coloca la bala; cuando acaba las municiones, por regla general, ordena una carga al machete ó á la bayoneta, según las fuerzas que lleve y la situación del enemigo, siendo muy raro que no huya el enemigo delante de nuestros soldados.

No doy cuenta de agresiones al tren, levantamiento de vía, raterías en los alrededores, etc., porque tiene poca importancia y está sucediendo todos los días.

Bien hecho.

Hace algún tiempo merodeaban algunos bandidos por esta jurisdicción: el grito de «Cuba libre» les servía para pedir dinero, ropas, calzado y comestible.

Lo supo el cabecilla Zayas y les preparó una encerrona en la que cayeron; sin más formalidades han sido ahorcados los dos que cayeron, en el término de las Vueltas, á cuatro leguas de aquí.

PÁGINAS DE LA HISTORIA

El prólogo del Zanjón

A media noche se puso en marcha la comitiva de Vicente García, compuesta de los jefes insurrectos brigadieres Goyo Benitez y Rafael Rodríguez, coronel Mola y Fonseca, tenientes coroneles Rosado y Roa, doctor Emilio Luaces, coronel de Sanidad; exdiputado por Occidente, don Emilio Pérez Trujillo, y los ayudantes del propio García, Canal, Daniel y Garay, seguidos de una escolta de cuarenta caballos.

La noche estaba muy oscura y la vereda que servía de camino estaba cubierta de manigua, y tan espeso el bosque que la marcha se hacía con gran dificultad, aun para ellos mismos, tan acostumbrados á la vida del campo.

Iba á vanguardia un práctico enemigo, acompañado de un guerrillero que nos servía de ordenanza, é inmediatamente después

Enrique Mola, coronel insurrecto que marchaba en nuestra compañía para facilitar el paso por su parte si encontraríamos fuerzas enemigas, mientras nuestra misión era evitar entorpecimientos por lo que hacia á las tropas que andaban por aquellos alrededores.

De la baticola de los caballos pendía un pañuelo blanco para impedir extraviarse; tal era la oscuridad en que marchábamos.

El primer punto en que nos dieron el alto fué en Palma-Hueca, donde estaba acampado el bizarro coronel don José Marcha, que á la sazón mandaba el regimiento del Rey de infantería, y prontamente nos dió paso, siguiendo en nuestra compañía hasta el fin del viaje.

Durante éste, el insurrecto que iba de vanguardia y nuestro ordenanza dieron aviso de que entre la manigua se había sentido ruido, é informando al coronel March que por aquel lado no podía ser fuerza nuestra, temeroso Vicente García de que se tratara de alguna partida plateada, se detuvo la marcha mientras diez hombres de su escolta, al mando de Mola, dieron una batida, no tardando mucho en regresar con dos prisioneros. Eran efectivamente, plateados, y después confesaron que, suponiendo fuerzas españolas las que marchaban, nos habían preparado una emboscada establecida á 50 metros más adelante del punto en que nos hallábamos.

Quedáronse asombrados los detenidos y los ocho ó diez hombres suyos que se nos incorporaron después al vernos marchar con sus jefes, suponiéndonos prisioneros, hasta que alguien les enteró de lo que ocurría, retirándose y recibiendo orden de presentarse en el campamento de San Agustín seguidamente.

Tanto asombro como produjo á aquellos hombres lo que pasaba, ó mayor si cabe, fué el nuestro al ver á Mola y á los suyos salir en busca de los plateados. Así que recibieron la orden para efectuarlo, se desmontaron, desapareciendo á nuestra vista, unos por un lado y otros por otro, por entre malezas y bejucos, quedando las cabalgaduras sueltas y sin movorse del punto donde se vieron libres del peso del jinete. Por diferente lado llegó cada uno de los que salieron en busca de los de la emboscada, y tal parecía, que ellos veían claramente cuando nosotros no distinguíamos los dedos de la mano.

La marcha siguió con alguna que otra detención, por la necesidad de darnos á reconocer en los puestos militares por donde pasábamos, llegando el día 7, á las once de la mañana, al Chorrillo, echando pié á tierra, y después de los saludos y presentaciones que eran de rigor, los generales Martínez Campos, Prendergast y Cassola invitaron á pasar á un bohío, que hacía veces de palacio del general en jefe, al presidente de la República, los brigadieres Benitez y Rodríguez y Trujillo y Roa, diputado de la Cámara, donde celebraron una conferencia.

Tres horas transcurrieron desde que los jefes insurrectos conferenciaban con los nuestros hasta que salieron del bohío, sentándose con los demás á la mesa, donde todos recibieron grandes atenciones, á las que salieron muy agradecidos.

¿Volvieran los que aquel día habían comido en la misma mesa á recorrer los bosques, poniendo todo su empeño en cazarse como fieras? Unicamente los que asistieron á la conferencia podían dar noticia de ello, y no hay para qué decir que durante la comida nada se dijo que pudiera tenerse por indicación sobre tan importante asunto.

Las cinco de la tarde serian ya cuando García y los suyos pidieron los caballos, saliendo del Chorrillo en la misma forma que habían ido, acompañádoslos hasta una distancia no menor de tres leguas los generales Martínez Campos, Prendergast y Cassola. que, sin escolta ni ayudante alguno, cuando ya comenzaba á oscurecer, regresaban á su campamento.

Enterado Vicente García de que habían ido solos los generales á despedirlos, y que solos volvían, recordando lo que nos ocurriría á la ida, y temeroso de que encontrarán algunos plateados, que, según dijo, nunca faltaban por los alrededores de nuestros campamentos, dispuso que una escolta de 25 hombres, al mando de uno de sus ayudantes, siguiera á los generales españoles, con orden terminante de ponerse á su disposición incondicionalmente, caso de que alguien les molestara, «porque—añadió, volviéndose hácia nosotros—lo que ayer hubiera constituido un triunfo para nuestra causa, sería hoy un deshonor, y antes que deshonrarnos, es preciso prevenir.»

Aquel acto de confianza de nuestros generales causó entre los presentes verdadera admiración y los hombres de la escolta, todos negros, celebraban á Martínez Campos sin recato alguno, al punto que uno de los oficiales enemigos que marchaba á nuestro lado nos dijo:

—No sé lo que habrán resuelto los jefes, pero esto está perdido para nosotros; si el general de ustedes viene aquí el 68, la guerra termina al comenzar. Hoy, á una voz suya, obedecerían más insurrectos que á la de ese—añadió señalando á Vicente García.

Aquella noche abandonamos á los insurrectos, pareciendo que las conveniencias aconsejaban que pudieran con más libertad tratar de sus asuntos. Dormimos en Palma-Hueca, donde se encontraba nuestro buen amigo el coronel March, entregados á todo género de esperanzas y aguardando los sucesos.

Al siguiente día, una comunicación del campo insurrecto nos obligó á volver al Chorrillo, donde el general en jefe continuaba, y de allí regresamos al campamento de San Agustín del Brazo.

Desde el primer momento en que llegamos al campamento, donde fuimos muy bien tratados—justo es confesarlo y lo hacemos con satisfacción—se nos alojó en la tienda de Máximo Gómez, con el que departimos largas horas de la guerra y de la política.

Gómez presentaba unos cuarenta y seis ó cuarenta y siete años, vestía de paisano con traje de casimir muy usado, polainas negras, y de uno de los ojales de su chaleco colgaba un cordón, á cuyo extremo ataba un pito de plata de pequeñas dimensiones. No usaba insignia alguna, y sólo en la chapa del cinturón de su machete se veían grabadas las armas de la titulada República. Su tipo es militar, de buena estatura, delgado, algo calvo, y entonces usaba bigote y perilla con algunas canas: Su carácter es franco, toma pronto confianza y discute con calor sin traspasar los límites que la buena educación señala.

Vicente García, que también vestía de paisano, con traje de dril crudo, polainas negras, sombrero de jipijapa como todos los que estaban en la guerra, representaba de cuarenta y cinco á cincuenta años, muy alto, robusto, de cabellera poblada, de un color claro, usaba bigote; su carácter era retraído, hablaba poco, por más que con nosotros estuvo sumamente cortés.

Por la indumentaria del presidente y de Gómez se puede coger la del resto de las fuerzas allí acampadas; y en cuanto á la ropa, estaban tan destrozados los pantalones que muchos usaban como único traje, que pedían á gritos su reemplazo.

No faltaban en el campamento familias, y aquellas mujeres y aquellos niños carecían de la más necesaria ropa para cubrirse, siendo frecuente encontrar criaturas anémicas, cuyo pálido color se asemejaba al de los muertos. Era un espectáculo triste, y, sin embargo, las mujeres jóvenes reían y cantaban, y á la caída de la tarde se bailaba algún danczón mientras uno tocaba el acordeón, rascaaba otro el güiro y tarareaba una preciosa guajira alguna hermosa camagüeyana de ojos de fuego.

Máximo Gómez se indignaba ante estas manifestaciones de alegría, y paseando, al anochecer, por el campamento en nuestra compañía, no pudo menos de decirnos: —Me avergüenzo de que vea usted esto; estamos acabando, si no hemos acabado ya, y esta gente baila como si celebrara una fiesta.

De noche, en su tienda, mostrábase muy animado á regresar á Santo Domingo, donde su familia debía estar ya esperándole, y una noche nos dijo:

—Hemos hecho la guerra como salvajes hasta que llegó su general de usted. Las variaciones que él hizo en el procedimiento, soltando prisioneros y dándoles dulces, no se ofenda, más que el éxito de las armas, nos han conducido á este estado. Mañana se celebrará el plebiscito que ha de resolver de la paz ó de la guerra; pero si fueran tan insensatos que votaran la guerra, no durará más de un mes, y los que quedan serán macheteados por nuestras mismas fuerzas, que en su inmensa mayoría se irán con Martínez Campos, donde él las lleve.

Por mi parte he hecho cuantos esfuerzos han estado en mi mano, se lo declaro á usted, para contener este movimiento de la opinión, porque aquí, ni la Cámara ni nosotros valemos nada: el pueblo quiere la paz y la habrá.

Cuando me enteré de que el general de usted soltaba los prisioneros, llegué, en cumplimiento de lo que entiendo mi deber, á ordenar á unas fuerzas de mi confianza que esperaran á unos cuantos que suponían próximos á presentarse, para que les dieran muerte, dejando sus cadáveres en el campo, y haciendo pasar mi columna seguidamente por allí, para que todos creyeran que ustedes los habían matado al irse á presentar; y entonces dije á los míos: «Estos son los dulces que da Martínez Campos á los que se presentan».

En la oscuridad de la noche los ojos de aquel hombre brillaban, y pudimos conciliar el sueño porque estábamos muy necesitados de él; pero los horrores que quedan referidos eran bastantes para no dormir bien.

En otra ocasión, hablando de la disciplina militar, que Gómez entendía á su modo, nos refirió que en un campamento, habiendo tocado silencio, oyó que alguien hablaba. Era un oficial: le reprendió, y como continuara hablando, por tercer aviso le descerrajó un tiro de revólver, dejándole muerto.

Tales procedimientos estaban muy en relación con la manera de ser de aquellas fuerzas, donde al grito de la libertad se ejercía la más terrible de todas las tiranías: demostración de lo que sería en la paz el Gobierno de aquellos hombres si hubieran triunfado.

CALAHORRA

Aclaración.

Antes de insertar la carta de nuestro corresponsal en aquella ciudad hemos de decir algo por nuestra cuenta.

En la carta de aquella ciudad que apareció el domingo último, decía «Claridades» que entre los que se ocupan de política se hablaba de la declaración hecha por don Hermenegildo Moreno «quien dijo que era concejal independiente»; se aludía después á las consecuencias que se pretendían sacar de esta declaración, diciendo nuestro corresponsal que el interesado no dijo las causas que le obligaban á dejar el partido conservador.

Rectificando esta noticia hemos recibido del señor Moreno una carta y un comunicado en el que manifiesta que no hizo ninguna declaración política sino que al procederse á la votación de un asunto administrativo dijo que emitiría sus votos y opiniones libre é independientemente. Añade el señor Moreno que continúa afiliado al partido conservador reconociendo como jefe al señor Romero Robledo siendo el único que ha quedado como

ber dado la vuelta á la parte opuesta de la ciudad, tomaron el camino del puente que une á ambas.

Al fin de este se les presentó á pedir limosna un ciego de edad avanzada, al cual, volviéndose el califa, dió una moneda de oro.

El ciego al tomar la moneda, le cogió la mano y le detuvo diciéndole:

—Caritativo señor, quien quiera que seas; ya que Dios os ha inspirado socorrerme, no me neguéis el favor que os pido de darme un bofetón, merezco este castigo y aun otro mayor.

Al acabar de decir estas palabras, soltó la mano del califa para que este pudiera darle lo que explicaba, pero temiendo que se fuese, le cegó de la ropa.

Sorprendido el califa de tan extraña petición, le dijo: —Buen hombre, no puedo concederte lo que me pides, me guardaré bien de quitar el mérito á la limosna que acabo de haceros, accediendo á vuestra rara suplica.

Al decir esto, hizo un esfuerzo para desasirse del ciego.

Este, que esperaba la repugnancia de su bienhechor por la larga experiencia que tenía, no le dejaba partir, diciéndole:

—Señor, perdonad mi atrevimiento: é impertinencia; os suplico que me déis el bofetón, ó de lo contrario, os devuelvo vuestra limosna; no puedo recibirla sino de este modo; so pena de faltar á un juramento solemne que he hecho á Dios. Si vos conociésteis el motivo, convendría conmigo en que este castigo es muy leve.

El califa que no quería perder más tiempo, cedió á las exigencias del ciego dándole un bofetón aunque ligero, y continuó su marcha con el gran visir en medio de las gracias y bendiciones que el ciego la prodigaba.

Apenas anduvieron unos cuantos pasos; dijo el califa á su visir:

El califa, por fin, levantó la cabeza, miró á Gíafar, y volviendo á dejarla caer sobre su pecho, quedó de nuevo en la misma postura y casi inmóvil, como antes. Entonces, el gran visir, que ningún indicio halló en su semblante de enojo ó enfadado, le habló en estos términos:

—Comendador de los creyentes, ¿me permita V. M. preguntarle de dónde proviene la melancolía que se advierte en vuestro semblante y de la cual me parece que sois poco susceptible?

—Es cierto, visir, respondió el califa cambiando de postura, que no es ese mi carácter, y á no haberme tú llamado la atención, ni aun hubiera advertido la situación en que me has hallado, en la que no quiero permanecer más tiempo. Si nada de particular te trae á mi presencia, te agradeceré que discurras algún medio de distraerme.

—Comendador de los creyentes, mi deber sólo es el que aquí me conduce, para recordar á V. M. la obligación que se ha impuesto á sí mismo de inspeccionar personalmente el buen orden que quiere se observe en la capital del reino de V. M. y sus cercanías. Creo haber escogido la ocasión más á propósito, pues esto disipará las nubes que oscurecen vuestra ordinaria alegría.

—Ciertamente que había olvidado lo que acabas de recordarme; marcha á disfrazarte mientras yo hago otro tanto.

Volvieron ambos de mercaderes extranjeros, y de este modo salieron por una puerta secreta del jardín que daba al campo. Anduvieron por fuera de la ciudad y alrededor de ella, hasta las orillas del Eufrates, á bastante distancia de la puerta de la ciudad por aquella parte, sin observar la menor falta. Atravesaron este río en el primer bote que hallaron, y después de ha-

que mis compañeros y yo hayamos hecho tantas cosas para tí, si no que me mandas con una ingratitud sin igual. que te traiga á mi amo y lo cuelgue en medio de la bóveda en esta cúpula? Este atentado merecía que en el momento os hubiese reducido á cenizas á tí, á tu mujer y tu palacio. Pero tienes la fortuna de no haber sido tú el autor, y que la petición no proceda directamente de tí. Sabe quien es su verdadero autor: es el hermano del mágico africano, tu enemigo, á quien has esterminado como merecía. Se halla en tu palacio, disfrazado con el vestido de Fátima, la santa mujer, á quien ha asesinado: él es el que ha sugerido á tu mujer que haga la pernicioso petición que tú me has hecho. Su designio es matarte; sírvate de gobierno, á tí te toca el precaverle; y sin decir más despareció.

No perdió Aladdin la más mínima palabra del genio: había oído hablar de Fátima la santa mujer, y no ignorando de qué modo curaba el dolor de cabeza, en opinión de las gentes, volvió á la habitación de la princesa y sin decir nada de lo que acababa de sucederle, se sentó, diciendo que en aquel momento le había sobrevenido de repente un gran dolor de cabeza; y para aliviarlo mejor apoyaba su mano contra la frente.

Al punto mandó la princesa que hiciesen venir á la santa mujer: mientras que fueron á llamarla, contó á Aladdin el motivo de hallarse en palacio, en donde le había dado una habitación.

Llegó la fingida Fátima, y luego que hubo entrado, le dijo Aladdin:

—Venga V., mi buena madre, me alegro mucho de ver á V. y tener la dicha que esté en mi palacio. Me halló muy incomodado de un furioso dolor de cabeza que acaba de acometerme, é imploro el socorro de V. por la confianza que me inspiran sus fervorosas oraciones, esperando que no me negará la gracia que dispensa á tantos otros.

miembro del comité reformista que hace años se formó en aquella ciudad.

Después de esto, insertamos lo que nos dice nuestro corresponsal.

Festejos.

Anoche se quemaron los fuegos artificiales junto a la Catedral: asistió inmensa concurrencia siendo el orden completo sin ocurrir ningún incidente desagradable.

Esta mañana ha recorrido las calles de la población la banda municipal tocando diana.

Más presos.

El secretario que fué de esta ciudad y era actualmente de Autol, está preso según mis noticias y se añade que aunque había salido del pueblo, fué él mismo quien se ha presentado.

Y por cierto, que se dice que en este asunto que ha motivado la prisión de excocejales y exsecretario, se están interponiendo influencias. Bueno será averiguar los nombres de los que quieren mezclar la gracia con la justicia, para decirselo al público cuando proceda.

Eso supongo que será más fácil desde Logroño que desde aquí. (1)

Funciones religiosas.

La función celebrada ayer en la catedral fué notable: á ella asistió el Ayuntamiento (cuyos concejales lucían elegantes medallas nuevas) y mucho público. La procesión de hoy ha seguido la ruta de costumbre: ha estado concurrenciosísima demostrando los calahrros el cariño que tienen á sus Santos Patronos.

TOROS

(Por telegrafo).

El ganado de Berriain muy bueno, especialmente el segundo y cuarto toros que fueron superiores, como se ven en pocas corridas. La cuadrilla trabajadora, los picadores desgraciados, Manene bien en tres toros, valiente. La plaza llenísima: la presidencia acertada: el servicio de plaza mediano.

Claridades.

Las cartillas evaluatorias

Acerca de este asunto escribe *El Tiempo* lo siguiente:

«Si, como creen algunos, el señor Navarro Reverter limita su intención á entreteer el hambre de justicia y de buena administración que hoy siente el contribuyente, agobiado no sólo por la exageración, sino también por la desigualdad del gravamen, hay que convenir en que siempre que los interesados se dejen engañar, el recurso es un medio como otro cualquiera de ir viviendo, de dejar hacer y dejar pasar, relegando á la posteridad la solución difícil de ese problema contributivo.»

Pero si el señor Navarro Reverter ha dictado de buena fé ese Real decreto, hay que convenir en que ha demostrado más candor que sentido práctico y espíritu de gobierno. La cosa es bien clara. Si mal no recordamos, se han presupuesto, se piensan emplear millón y medio de pesetas en el trabajo acelerado de levantar planos perimetrales de los Municipios, en que consten en conjunto y por masas los cultivos de cada una de las agrupaciones que detalla el Decreto.

De tal suerte, conocerá el Ministro la extensión de cada término, y lo que en conjunto representa cada uno de esos cultivos.

Supongamos que se descubre una ocultación en cualquiera de estos; que se aclara que en tal ó cual pueblo no tributan más que tantas ó cuantas hectáreas de viñas, cuando debieran contribuir tantas ó cuantas más. Y bien, ¿qué? preguntamos nosotros al hábil ministro. Tendrá V. E. valor y posibilidad, sobre la base del cupo fijo, de aumentar la tributación del término municipal, ignorando quiénes sean los contribuyentes defraudadores? Imposible. Mientras un trabajo parcelario no diga al detalle quién cumple con su deber y quién rehuye criminalmente las cargas públicas, será inútil el descubrimiento. El actual é injusto recargo de las partidas fallidas, principio que pone nuestra Administración en parangón nada honroso con la de un pueblo vecino, al que no queremos parecernos, principio que es derivación

(1) Ya hace días que, pensando lo mismo, procuramos averiguar si ciertas visitas y ciertos viajes tienen relación con esta causa. (N. de la R.)

del dichoso cupo fijo, es ya enorme injusticia. Si los actuales contribuyentes de buena fé están recargados por efecto de una mala distribución, ¿qué gritos no darían el día que sobre sus actuales recargos vinieran los que por esos descubrimientos se decretaran á ojo de buen cubero y sin aclarar previamente dónde radicaban las ocultaciones?

Una prueba de lo que decimos, evidéntisima, es que los trabajos ya efectuados en algunas provincias por el personal del Instituto Geográfico acusan ocultaciones en algunos pueblos y sin embargo de conocerse la defraudación en conjunto, por ignorarse quiénes son los defraudadores no se ha conseguido el aumento de tributación correspondiente.»

Resultado del proteccionismo

Después de haber hablado Bilbao y Castilla de la situación en que se encuentran á los cuatro años de este régimen aduanero, oigamos á Cataluña que habla desde el *Diario Mercantil*.

El artículo se titula «Crisis en Sabadell y Tarrasa» y en él se estampan estos párrafos: «Los dos centros manufactureros de España están en crisis.»

Sabadell y Tarrasa ven con inquietud como van creciendo en los almacenes las rimas de géneros fabricados que no requiere el mercado cual otros años. La crisis general de España se refleja en Tarrasa de un modo, por lo pertinaz, demasiado alarmante. Los pedidos de la Península han menguado en la campaña última, han sido casi nulos los de Cuba y escasos los demás. Nadie se lanza á pronosticar cual será el desenlace de esta crisis, pues el horizonte permanece indescifrable y lo mismo puede acentuarse la crisis que desaparecer. En general, las impresiones personales de los fabricantes de estos centros son pesimistas, pues como no conquisten á sus productos nuevos mercados temen fundadamente que tendrán que trabajar á media máquina, con grave perjuicio de sus intereses y de los de la honrada clase obrera de estas ciudades.

Por las notas de los viajeros, se han convencido los fabricantes de pañería de la existencia de una contracción general del consumo de tejidos en la Península y posesiones ultramarinas.

Los efectos inmediatos han sido la paralización de algunos cientos de telares entre los dos centros, telares (y esto es lo verdaderamente lamentable) que tardarán á ser alta para la elaboración de los artículos Sabadell-Tarrasa, pues nos consta de un modo fehaciente, que han ido á este centro industrial comisionados de Alcoy para adquirir á bajo precio dichos telares, y que á esta fecha han comprado ya regular partida. ¿Qué se desprende de este hecho? La miseria del país. Miseria en el consumidor, que tiene que privarse de vestir las ricas telas de Tarrasa y Sabadell, y acude á rebosarse con paño burdo; y necesidad, más que necesidad, graves apuros y desconfianza en el porvenir, en los pequeños industriales de Tarrasa, que no pudiendo salvar la situación, se ven forzados, á pesar suyo, á deshacerse de la única hacienda que, á la par que trabajo bien pagado, proporcionábaseles independencia.»

Menestra.

El día de ayer.

Fué solemne, como corresponde á los santos mártires Emeterio y Celedonio, patronos de la cabeza visible del obispado Calahorra-La Calzada.

Por la mañana después de la misa de los transechadores, hubo su poquito de paseo en los Portales, pero no estuvo tan animado como otras veces, lo cual prueba que la gente se ha hecho más madrugadora para ir á misa ó que aplazaron para hoy el cumplimiento religioso, doblando la dosis. Sería lo primero indudablemente.

Por la tarde en el salón del kiosko se veía más concurrencia que los domingos y cuenta que en estos días se echa á la calle absolutamente «todo Logroño.»

Media hora antes de dar principio el concierto, ya no había modo de hallar una silla

«para un cansado» y aunque el arrendatario dispusiera de un centenar más, sería lo mismo.

Y siendo así ¿por qué no colocan una fila de sillones en el lado opuesto á donde hoy se instalan? Con seguridad que allí se irían muchos á ocuparlos.

La brillante y afinada banda de Bailén, ejecutó entre otras varias piezas, dos estrenos de nuestro ilustrado paisano el director de la Escuela de música de Zaragoza don Ruperto Ruiz de Velasco: un tango titulado *El beso* y una original mazurka de mucho efecto y excelente armonía.

Tocó también la celebrada jota de *La Dolores*, que cuanto más se escucha más gusta. Los mangneros quisieron desmentir la especie generalmente admitida, de que no hay agua para *derrocharla* en el suelo. Y no encontraron medio más adecuado que cargar la mano, es decir el «chocolate de *Los asistentes*», convirtiendo los alrededores del kiosko en otra laguna de Lanao, con la diferencia de que en la orilla opuesta estaban sustituidas las hijas del país por hermosas señoritas del nuestro.

Los que viajan.

En la pasada semana han regresado: de San Sebastián don Saturnino Ulargui con su señora y lindas hijas; de Vizcaya el abogado don Isidro Iñiguez y su joven y bella esposa.

Se hallan entre nosotros procedente de Nalda y Entrena las simpáticas y agradables señoritas María Valdecantos y Amancia Barriobero.

Hoy saldrá para Elorrio donde pasará un novenario con su distinguida hermana, la respetable y cariñosa señora doña Joaquina Rodríguez de Paterna, viuda de Michel, volviendo luego á Logroño.

Mañana emprenderán el viaje para sus correspondientes escuelas las maestras que veraneaban en Logroño con sus familias.

Entre ellas se cuentan las hermosas señoritas Asunción Ascarza, que obtuvo la escuela de Tobed (Zaragoza) en las últimas oposiciones; Teresa Ascarza, de Grávalos; Carlota Serrano y María Brieba, para Calahorra; Erodita Díez, para Puebla de Híjar (Zaragoza) y el maestro de las municipales don Valentín Ulecia que sale en unión de su hermana.

A todos los despedimos hasta Navidades. Para acompañar á su hijo Amós que vá á examinarse en Madrid salió ayer el exministro de Hacienda señor Salvador.

En la cercana villa de Nalda, en donde poseen buena parte de su hacienda, se hallan desde hace unos días, las hermosas y deferentes señoritas María Cruz y Conchita Michel, que pasados diez ó doce días regresarán á nuestra ciudad, instalándose en su nuevo domicilio de la calle de Zurbano.

Una boda.

No voy á referirme á esas parejas que van pasando á la categoría de prehistóricas en cuyo estado las verán las futuras generaciones. A esas si se les pregunta cuando es la boda, contestarán invariablemente: para San José, quedando para averiguar el año.

Se trata de un enlace á fecha corta, de los que á mí seducen.

Ella es una señorita lindísima, elegante y espiritual; suave y dulce como su nombre; con tendencias y relaciones hacia la alta sociedad en donde bulle y triunfa hasta que la Magdalena de su pueblo la reclame. El es un joven titulo de Castilla que desempeña un cargo de confianza cerca de un prohombre de la situación.

La boda debe estar bastante adelantada pues se habla del *trousseau* que será magnífico; el correo funciona y todo parece indicar que si no es negocio de Estado, se trata de tomarlo.

Buen provecho y dilatada luna de miel.

Un natalicio

Rodeada de sus padres, padres políticos y otros parientes, ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña, la lindísima señora doña María de Ojeda de Ruiz Feduchi.

Enviamos á los padres y abuelos de la criatura, nuestras sinceras felicitaciones.

¡Qué calor!

No se recuerda hace muchos años un verano en que hayan sido tantos días seguidos de calor.

Hasta dar principio á la segunda quincena, es lo cierto que maldito si se echaba de menos la brisa del Mediterráneo.

Pero en cambio llevamos una temporada que me río yo de los pitos de fieno y los peses de colores. ¡Pezi! No es mala la que despeden nuestros rostros y sus *antipodas* con estos colores y sudores adyacentes.

Y ni aun nos queda la defensa del viento Norte que, contra lo acostumbrado en este ventilado y fresco país, nos tiene olvidados sin duda entretenido en cumplir otros deberes.

Yo creo que nos lo tiene secuestrado el señor Sagasta en aquellas umbrías de su «Huerta.» Porque allí se debe estar en grande á juzgar por lo plácidos y satisfechos que acuden á hacerle la tertulia á don Práxedes, sus amigos y condiscípulos.

El caso es que antes nos sobaba el *navarrillo* casi á diario y las noches eran deliciosas.

En fin, todo puede tolerarse si no espera el tiempo á hacer de las suyas allá para las ferias de San Mateo.

Provisión.

¡Ah! Se me olvidaba decir á ustedes que los programas de festejos estarán ya terminados y se repartirán antes de terminar el mes. Aquí las gastamos así: ¡El llanto sobre el difunto? No, la *cebada al rabo*. En cuanto pasen los días de fiesta, vendrá muy bien que sepamos oficialmente los números que nos han servido.

Era mucho adelantar, el repartir los programas quince ó veinte días antes de las ferias. Mejor servicio harán cuando hayan terminado.

Como no es posible dar gusto á todos, hay quien se queja de que no se hayan fijado en las provincias limítrofes los carretes de toros. Aquí sí que no vale la disculpa de que hay números pendientes de resolución. Preciamente hace más de medio año que se sabe á ciencia cierta que vienen Guerra, Mazzantini y Fuentes y los *pupilos* del Duque, Saltillo y Jorge Díaz.

Pero somos así: hay que guardar el secreto y de este modo en los itinerarios que antes de salir hace todo veraneante, escusa incluir las corridas de Logroño.

Parece mentira que este sea el país de Sagasta y de los chiles colorados. Más bien dirían que hemos heredado la flama inglesa.

Artistas queridos.

Emma Nevada y nuestro paisano Alberto Ramírez, van recorriendo triunfalmente los teatros del Mediodía y ahora por el Noroeste se acercan á Logroño, pero ¿nos saltarán? Es de temer.

Desde Vigo vendrán á Burgos, Vitoria y otras poblaciones, cosechando aplausos y dinero con sus conciertos artísticos.

Los periódicos de la ciudad gallega dedican grandes elogios á Ramírez, que indudablemente los recibirá como premio á su esmerada labor, estimulando más y más su amor al divino arte, en donde tantos triunfos le esperan si no desmaya en el estudio ni se deja deslumbrar por estas honrosas victorias alcanzadas en buena y franca lid.

Nosotros veríamos con gusto á la eminente diva Emma Nevada, que tan excelentes é indelebles recuerdos dejó en Logroño.

Perdices escabechadas.—Estamos en la época de la caza de perdiz y claro está que los aficionados á este ejercicio cinegético, han de traer á casa un buen contingente de piezas cobradas con la escopeta ó pagadas del bolsillo.

Es conveniente saber algún medio de conservarlas y así lo hacen en restaurantes y cafés, tiendas y tabernas.

Allá vá una receta de cómo las escabechan en la Alcarria:

Peladas, limpias y hechas trozos, se frien en aceite; cuando estén á medio freír se echan en vinagre con hojas de laurel, ajo machacado y especias; se ponen en una bajorra, se echa salmuera, y encima de todo, aceite; se tapa herméticamente con pergamino y se coloca la vasija en un sitio fresco.

Fray-CIRILO

AVISOS Y NOTICIAS

Ayer por la mañana celebró sesión en el despacho del señor Gobernador civil la Junta provincial de Sanidad, con objeto de adoptar algunas medidas vistas las proporciones que va tomando la viruela en el ganado lanar de varios pueblos de la provincia.

Después de alguna discusión, se acordó excitar el celo de los alcaldes para que adopten toda clase de medidas á fin de evitar que la epidemia se propague: que vigilen mucho para que toda res muerta sea enterrada inmediatamente, cubriéndola con cal, que los enterramientos los presencie la autoridad local ó un delegado de la misma y que de todo se exija certificación en forma.

Concurrieron á la sesión los señores Infante, Fontana, González del Castillo, Mendonza, Alcalde, Oñate, Cantera, Sambate, López, Iñiguez y Navasa, actuando de secretario, el señor Muñoz, oficial 2.º del Gobierno.

También en el ganado lanar de Ezcaray ha aparecido la enfermedad variolosa, habiendo tomado la autoridad municipal las precauciones oportunas para evitar el contagio y la propagación.]

El joven de once años Justo Sáenz Torres, desapareció el 27 del pasado mes de la casa paterna, Rincón de Soto, é ignorándose su paradero, se interesa su busca.

Durante el mes de agosto entraron en el manicomio provincial, dos locos (uno de cada sexo) y en el mismo período curó una loca y murió otra.

Los alienados que hoy existen en el establecimiento son 43 hombres y 41 mujeres.

Anoche á las ocho falleció doña Pia Savalia, viuda de don Fausto Silva. Acompañamos á sus hijos y demás familia en el dolor que les ha producido esta desgracia.

Entre los segundos tenientes de la escala de Reserva que han pasado, á cubrir vacantes en los regimientos que han mandado batallones á ultramar, se encuentran los siguientes que residen en esta provincia:

Don José Castaño, á Cazadores de Madrid; don Leonardo García, don José Taboada, don José Benítez y don Julián García Colmenero, al Regimiento de San Marcial y don Doroteo Corrales al de la Constitución.

Garrea, Cirujano-Dentista. Portales, 36, platería.

Ha sido nombrado jefe del Hospital militar de Logroño, en reemplazo del señor Pereda, el médico mayor don Eduardo Aristoy

El médico titular don Vicente Jiménez ha acudido al señor Gobernador civil en queja de que por el Ayuntamiento de Aguilar de Rio Alhama se le deben mil quinientas pesetas por la asistencia á enfermos pobres, desde Julio de 1892 á igual fecha de 1895, y recurre para que por la superioridad se obligue al pago de tan sagrada obligación al citado Ayuntamiento.

Nos parece que este pago corre la misma suerte que el cupo provincial, pero todo se andará.

León Galopín. - La Rioja Navarra

Pedir estos acreditados vinos en todas las fondas restaurantes y colmados de España.

Durante el mes de agosto se han expedido por este Gobierno civil setenta y dos licencias, su valor en pesetas 1.770, en la forma siguiente:

49	licencias de caza,	pesetas 1.470
14	» de uso de armas	210
9	» de pesca	9

Como se ve los aficionados á la caza, van poniéndose en condiciones de que la autoridad no les proporcione disgustos y aunque no del todo, algo se va consiguiendo en pró del Tesoro y del bien general.

Por el Ministro de la Gobernación se ha desestimado el recurso de alzada interpuesto por don Félix Azpillicueta contra el fallo de la Comisión provincial, que declaró válidas las elecciones municipales del término de Fuenmayor.

EXPOSICIÓN DE BURDEOS
PROBAD
EL
COGNAC
Henri Garnier & C.
Café de Bordeaux.

Con el sueldo anual de 525 pesetas se anuncia la vacante de la secretaría municipal de Entrena: plazo para solicitar dicha plaza quince días.

Fábrica de Jabones de Santiago de Hojas. Léase el anuncio en 3.ª plana.

Dichas estas palabras, [se levantó bajando la cabeza y la falsa Fátima se adelantó por su parte, pero apoyando la mano en un puñal que tenía á la cintura bajo el vestido. Aladdin que la estaba observando, le cogió la mano, antes que lo hubiese sacado, y atravesándole el corazón con el suyo, le dejó muerto en el suelo.

—¿Qué has hecho, mi querido esposo? exclamó la princesa llena de sorpresa. ¡Has muerto á la santa mujer!

—No, princesa mía, respondió Aladdin sin alterarse, no he muerto á Fátima, sino á un malvado que me iba á asesinar, si yo no me hubiese adelantado. Este mal hombre que estás viendo, añadió quitándole el velo es el que ha ahogado á Fátima, de cuya muerte creías lamentarte acusándome de ella y que se había disfrazado con su ropa para darme de puñaladas; y para que lo conozcas mejor, era hermano del mágico africano tu robador.

Luego le contó Aladdin por qué medio había sabido estas particularidades, después de lo cual hizo quitar de allí el cadáver.

De esta manera se libró Aladdin de la persecución de los dos hermanos mágicos. Pocos años después murió el sultán de una edad muy avanzada, y como no dejó legítima heredera, y comunicó el supremo poder á Aladdin; reinaron juntos muchos años, y dejaron una ilustre prosperidad.

El sultán de las Indias manifestó á la sultana Scheherezada su esposa lo mucho que le habían complacido los prodigios que acababa de contarle, de la Lámpara Maravillosa, así como cuantas historias le refería cada noche. En efecto, todas eran sumamente divertidas y acompañadas por lo común de una sana moral. Conocía cuán bien hacía la sultana sucederse las unas á las otras, y no le disgustaba que le diese motivo por este medio de suspender él la realización del juramento so-

lemne que había hecho de no conservar una mujer más que una noche y hacerla morir á la siguiente. Pero en el día no trataba más que de ver cómo podía eludir el cumplimiento de esta promesa, no logrando agotar el manantial fecundo de la imaginación de Scheherezada.

A la noche siguiente, después de haber despertado el sultán mismo á Dinarzad y á su hermana, preguntó á ésta si había concluido ya sus cuentos.

—¡Concluir, señor! contestó la sultana, todo lo contrario, son tantos, que me es imposible decir á V. M. su número aproximadamente. Lo que temo es que V. M. se fastidie de oírme, antes que á mí me falte materia con que entretenerle.

—Tranquilízase sobre ese punto, contestó el sultán, y veamos qué nos váis á contar de nuevo.

La sultana Scheherezada animada por estas palabras, le dijo, que á la noche siguiente empezaría con algunas aventuras del famoso califa Haroun-Al-Raschid que no le agradarían menos que las que ya había tenido el honor de referirle anteriormente.

Aventuras del califa Haroun-Al-Raschid

Hallábase cierto día el califa en uno de esos momentos de completa indiferencia difíciles de pintar, cuando se le presentó su más querido visir Giagar. Estrafado mucho éste hallarlo solo, cosa que le acontecía raras veces; mas al adelantarse hácia él, advirtió que estaba poseído de una profunda melancolía, y que ni aun alzó la vista para mirarle, por lo cual se detuvo esperando que se dignase dirigirle la palabra.

—Es preciso que sea un motivo de gran importancia el que obliga á ese ciego á conducirse de semejante modo con los que le favorecen; me alegraría saberlo; con que así, vuelve, dile quien soy, y que no falte mañana en ir á mi palacio al anochecer, pues deseo hablarle.

El gran visir volvió á encontrar al ciego, y después de darle la limosna con su correspondiente bofetón, le dió el orden del califa, á quien fué á reunirse en seguida.

Entraron, pues, en la ciudad, y al atravesar una plaza, les llamó la atención un gran número de personas que miraban á un joven bien vestido, que daba vueltas á todo escape alrededor de la plaza, sobre una yegua á la que maltrataba sin compasión con el látigo y espuelas, hasta el punto de estar el pobre animal todo cubierto de sangre y espuma.

El califa admirado de la inhumanidad de aquel joven trató de indagar entre los circunstantes al motivo que le obligaba á maltratar á su cabalgadura de aquel modo; pero lo único que pudo saber, fué que todos los días y á la misma hora se repetía la misma escena.

Siguiéron su camino, advirtiéndole el califa á su gran visir, que no dejase de hacer que al siguiente día y á la misma hora que el ciego, compareciese aquel joven en su presencia.

Poco antes de llegar á palacio, y en una calle por donde hacía algún tiempo no pasaba, le llamó la atención un edificio recientemente construido, que le pareció ser el palacio de un gran señor de su corte: preguntó al gran visir á quién pertenecía, á lo que respondió éste que lo ignoraba, pero que iba á informarse en el acto.

Efectivamente, así lo hizo, preguntó á un vecino el cual le dijo ser de Cogia Hassan apellidado Alhabal, á causa de la profesión de cordelero que él mismo le había visto ejercer con la mayor pobreza, y que sin saber por dónde, había adquirido una gran fortuna.

Dice El Porvenir de Burgos: «Según hemos oído, nuestro laureado Orfeón ha sido contratado para tomar parte en los festejos que, con motivo de la feria de San Mateo, han de celebrarse en la ciudad de Logroño.»

No tenemos noticia de este número. Estudio Clínico de la «Emulsión de Scott» en el Hospital Provincial de Madrid

Los que suscriben, profesores en el Hospital Provincial de Madrid, comisionados por el Excmo. Decano de la Facultad Provincial para el estudio clínico de los efectos de la «Emulsión de Scott»... CERTIFICAMOS: que habiendo curado en varios casos de escrofulismo en sus diversas manifestaciones...

Dr. Antonio Alcide de la Peña. Dr. Juan Manuel Ramos. Dr. E. Hernández Briz. Una copia de sus respectivos originales, que obran en el expediente de su ración en los archivos de esta Excmo. D. C. PIZZI, Secretario

El Siglo Futuro hace una revelación importante. Dice que, según noticias autorizadas, ha celebrado una breve conferencia el conde P. Hobkirk, de origen polaco, y cuya familia reside en París, con el ministro de Marina señor Beránger.

Dicho señor iba de pasajero á bordo del Aliance cuando éste fué cañoneado por el vapor Conde del Venadillo en la costa de Cuba. Declara el referido conde que el reconocimiento se hizo á una y media milla escasa de la costa, y que el barco estaba cargado de armas y material de guerra para la insurrección.

Esta declaración que fué la que prestó en Nueva York cuando desembarcó allí, consta lo mismo que la de otra porción de marineros y pasajeros que iban en el referido barco. Es probable que celebren una nueva entrevista el conde de Hobkirk, el ministro y el subsecretario de Marina.

Café Universal. Gran concierto de violines y guitarra para hoy á las ocho y media de la noche, dirigido por el Sr. Nanclares con un escogido programa.

Belejería de Marcial Alonso SAGASTA, NUM. 6. Con motivo del fallecimiento de éste, se ha hecho cargo de dicho establecimiento su hermano Nicolás, el cual se propone atender á su numerosa parroquia con la misma puntualidad y economía que de antiguo tiene acreditada esta casa.

Pérdida. Entre diez y once de la noche, se extravía a una señorita un abrigo esclavina color café con leche, en el paseo de los Reyes ó calle de Soria. A la persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo en esta Redacción, se le gratificará además de agradecerse el servicio.

RUIZ Cirujano Dentista. Dentaduras postizas por todos los sistemas. Extracciones y empastes. Extracciones sin dolor empleando anestésicos infalibles.

Pomada antirreumática INRIQUEZ. La única en su clase que calma SIEMPRE toda clase de dolores reumáticos. Depósito exclusivo para la venta en Logroño, Calle del Mercado núm. 25, Farmacia.

Vinos de mesa DE Fernández Heredia. 12 botellas frías 350 pias 12 id. «Pisano» 4 «.

Telegramas DEL CÍRCULO LOGROÑÉS. Madrid, 31.

7 n.—En Filadelfia han sido encarcelados 20 filibusteros cubanos. Se les ha embargado un remolcador cargado de armamento, armas y municiones con destino á los insurrectos de Cuba.

DEL NUESTRO SERVICIO PARTICULAR. San Sebastián, 31.—9'15 n. El ministro de Estado ha recibido un telegrama del embajador de España en Washington participándole haberse confiscado 180 carabinas y doscientos mil cartuchos destinados desde la Florida á los insurrectos de Cuba.

LLEGADA DE TROPAS. Según telegrama de la Habana, ha llegado á dicha capital sin novedad el vapor «Cataluña» conduciendo los escuadras de Sagunto, Santiago, Montesa, María Cristina, Princesa, Treviño, artillería y otros militares.

DEFENSA HERÓICA. Una partida de doscientos insurrectos ha atacado al puesto de la guardia civil de Mordazo. Se trabó un reñido combate atacando los insurrectos con gran furia al fuerte. Los guardias hicieron una defensa heroica, logrando rechazar varias veces á los insurrectos.

Al ver estos que era imposible tomar el fuerte, le pegaron fuego desde fuera y se retiraron. Quedaron muertos dos guardias y un voluntario; se ignora el número de bajas que tuvo el enemigo por haberse llevado el jefe de la comandancia de Colon ha salido con fuerzas en persecución de la partida.

ESPEDICIÓN FRACASADA. Se han recibido telegramas dando de que se preparaban para una expedición las autoridades americanas confiantes.

caron ciento ochenta carabinas sistema Wilmington y varias cajas con doscientos mil cartuchos. Además fué detenida una expedición de filibusteros cogiéndoles armas y municiones.

Dice nuestro representante en Washington que á estos éxitos han contribuido las autoridades norteamericanas que se han puesto á disposición de nuestros cónsules por orden de su Gobierno. Elogiase la actividad de los cónsules españoles que han procedido con gran diligencia reuniendo confidencias y logrando realizar una sorpresa de acuerdo con la policía, cuando podía probarse el destino de las expediciones.

Estos telegramas han atenuado las censuras que se formulaban contra el Gobierno de los Estados Unidos por el asunto del «Aliance».

PROYECTO DE MOTÍN. En el Ferrol están los ánimos muy escitados por la orden dada al crucero «María Teresa» de que salga en el próximo mes á los astilleros del Nervión á reparar las averías del casco.

Se ha formado una junta de defensa, poniéndose á la cabeza el ayuntamiento; proyectase manifestaciones ruidosas. Los concejales han presentado la dimisión en masa; hay grupos por las calles y se teme que llegue á producirse un conflicto de orden público.

El Gobierno ha telegrafado á las autoridades de aquella región ordenandoles que repriman con severidad cualquier disturbio y procedan con energía á fin de evitar cualquier manifestación de protesta.

También ha recibido orden el Gobernador de mandar á los tribunales á los concejales que figuren en la junta de defensa si lo cree necesario para evitar que se reproduzcan los sucesos ocurridos en la Coruña en 1893 cuando se suprimió aquella capitania general.

Más Filibusteros. Los cruceros «Alfonso XII» é «Isabel II» que estaban en Málaga han recibido orden telegráfica del ministro de Marina diciendo que con toda urgencia marchen á Cádiz á fin de alistarse y partir inmediatamente á Puerto Rico á cumplir una comisión del servicio.

Esta orden ha sido muy comentada. Se supone que ha sido dada á consecuencia de las noticias oficiales recibidas por el Gobierno referentes al desembarco que preparaban los filibusteros en Puerto Rico.

También se asegura que el Gobierno ha dado instrucciones al Capitán general de aquella isla para que haga detener á dos de los buques que conducen fuerzas á Cuba y que desembarquen allí los soldados.

Otras Noticias. Los carlistas han suspendido el viaje de propaganda que trataban de hacer por las provincias del Norte hasta recibir instrucciones de don Carlos.

Consírase la actitud en que se han colocado los concejales del Ferrol, por creerse que el Gobierno ha obrado bien al mandar que las averías del crucero «María Teresa» sean reparadas en Bilbao.

«El Siglo Futuro» ataca duramente al señor Pidal por las declaraciones que hizo en la interview celebrada con un redactor del «Heraldo».

Noticias de Cuba confirman que el general Martínez Campos volverá en breve á Santa Clara.

Se hacen grandes elogios del esmero y puntualidad con que la Trasatlántica desempeña el servicio de conducción de tropas á Cuba.

Confirmase que los ministros no procurrarán por ahora la crisis.

Pupilaje. Se desea tener a pupilo estudiantes ó aspirantes á maestras. Herreiras, 22, tercero.

Sustitutos. Para España y Ultramar se admiten reclutas, reservas y licenciados. Posada de San Antonio, junto al Puente de hierro. Logroño.

En la hojalatería de Pascual Cerretero, núm. 9, se tapan y cuecen botas á 10 céntimos uno.

Burra. Se vende una de nueve años, fuerte y de buena alzada. Darán razón, en la calle del Mercado, 2.

Dependientes de barbería. Se necesitan dos en la de D. Santos Marín, que sepan cumplir con su obligación, Mercaderes, 16 y 18.

Practicante. Se necesita uno que sepa su obligación, en la Farmacia del Licenciado don Enrique López, plaza de Amos Salvador.—Logroño.

COFRADÍA DE SAN ANTON ABAD SUBASTA. Habiéndose disuelto la dicha Sociedad, se subastará el día primero de septiembre á las once de su mañana, en pública licitación extrajudicial, varios ensares de la susodicha Sociedad.

Academia de Derecho y Notariado. bajo la dirección de DON FRANCISCO DE SANTIAGO Y MARIN Abogado del Ilre. Colegio de Valladolid y Notario por oposición de esta Ciudad de Logroño.

Desde primero de septiembre queda abierta la matrícula de las asignaturas correspondientes á las facultades de Derecho y Notariado, en la Secretaría de dicha Academia.

CONDICIONES Y DETALLES EN DICHA SECRETARÍA. Calle de Carnicerías, 4, pral. (Notaría)

Garbanzo nuevo. De superior gusto y coadura, y chorizos de Candelario, se acaban de recibir en el acreditado establecimiento de

RUFINO PEREZ (Ojolindo) San Blás, 3. NOTA. Completo surtido en géneros finos de su ramo.

Hojalatería. La viuda de Sebastián Bello, pone en conocimiento del público que su establecimiento de hojalatería continuará funcionando como hasta aquí, habiendo trasladado á alta y puesto al frente del taller Jerónimo Arévalo que se halla bien impuesto en dicho ramo, ofreciendo puntualidad, esmero y economía.

VENTA EN BUENAS CONDICIONES de la casa Fábrica que fué de los señores Martínez, Martínez y Solanas.

con bodega, juego de pelotas, fuente, huerta y demás pertenencias, sita en el camino de... muy á propósito para la explotación de cualquier industria ó comercio.

Pupilaje. Se desea tener aspirantes para maestros. En la calle del Mercado, 148, principal, darán razón.

Pastos. Se arriendan los que contiene el coto rústico del señor D. Lusuen en jurisdicción de Verea. En Logroño calle del Mercado, 2, 3, darán razón.

Piano vertical. Se vende ó alquila, en la calle del Mercado, número 152, frente al Ayuntamiento.

Aprendices. Se necesitan en la litografía de J. Ibarra, muro de la Penitencia.

Toneleros. Hacen falta oficiales de toneleros en el almacén de vinos de la señora viuda de Domingo Alvarez.

COLEGIO de SAN FELIPE DE ZARAGOZA. Casa pensión para alumnos de Facultad.

Esta casa pensión, establecida hace seis años, ofrece á los padres de familia: Asistencia esmerada para sus alumnos, vigilancia de su conducta académica y privada, repaso diario de las lecciones universitarias, partes mensuales de la conducta de los alumnos.

Se arriendan grandes locales con todos los plenos principales entresuelo. Muro de los Reyes, núm. 8, informarán.

Yegua. Se vende una que sirve para coche, de media altura, de buena estampa y condiciones. Informarán en Calahorra, posada del Pardo, Demetrio Ruiz.

MALA NOTICIA Y SIN EMBARGO DEBE ACOGERSE. Para viáticos y funerales en la cerería de Primo Escalona hay un abundante surtido de velas de una libra. Para viáticos y funerales las velas de a libra á un real para las que coden en la iglesia de Santiago y las de a medio real para las que coden en las iglesias de San Blas y de San Blas y de San Blas.

Coche de carrera en venta en buenas condiciones. El que desee adquirirlo, puede pasar á tratar del precio, á la posada de Pablo Escalona, calle de la Compañía, Logroño.

Planchadora. En casa de la Viuda de Domingo de la Calzada, hay una que plancha toda clase de prendas de caballero, y riza y encañona las de escudotes.

Máquina de vapor. Se vende una máquina vertical, inglesa, de setenta caballos de fuerza. Consuma dos quintales castelanos en 12 horas. También se venden varios taños de asado, hierro, punzón y máquina de hacer tela metálica. Dirigirse á la señora Viuda de A. Acedo, en Vitoria.

Se arriendan grandes locales con todas las comodidades, incluso el agua, para almacenar de vinos y otras industrias.—Darán razón en la calle del General Zurbarán número 2.

Vino tinto, puro y de superior calidad, pesetas cántara, el cual se vende al precio de tres pesetas cántara, en el comercio de lampistería y quincalla.

ANUNCIO. En la tienda de quincalla de chonera, Juan de Dios Elizondo (C. Colgadura), Mercado, 14, encontrará al público un gran surtido en hoja de maíz, á ocho reales los once y medio kilos, lanas para colchones, de Burgos y Navarra. Cria vegetal para tapiceros y suntuarios para alfombras y alfombras.

La Bilbaina. Francisca Muro, confecciona toda clase de trajes de señoras y niños con arreglo á los últimos figurines; admite aprendizas é internas. Calle de la Imprenta, 3, segundo.

Camisera madrileña. En la calle de San Bartolomé, 12, primero, se confecciona toda clase de ropa blanca de señora y caballero; camisetas blancas á 7 reales, y de color á 5.

Cazadores. Pólvoras inglesas y del país das así como para barrenos. Dinamitas, cápsulas, tacsos y perdigón. Joaquín Redón, San Blás, 16 y 18, Logroño.

EL SUBMARINO SASTRERÍA Y CAMISERÍA DE RAMÓN PONS. Gran novedad en corbatas desde 15 cént. en adelante Calle de Sagasta, número 4, Logroño.

Venta de dos casas en esta ciudad. A voluntad de su dueño, se venden una casa en la calle de la Compañía, núm. 3, que sirve para tienda, casa de huéspedes, número 4. Dará razón del precio y condiciones el procurador D. Ramón Vidaurrte y Ruiz, muro de las escuelas, núm. 8, segundo.

A los exportadores y cosecheros de vino. Gran taller de tonelería de Juan Ladrón y Compañía, encargado de las acreditadas bodegas de los Srs. Ulargui é hijo. Logroño.

Se construyen toda clase de envases, desde una á cuarenta cántaras inclusive. Especialidad en cuarterolas. Bocoyes para alcoholos.—Madera del Norte de América. Precios reducidos.—RUAFUELA, 43.

ARRIENDO. Se arrienda en la calle de la Compañía, número 4, un tercer piso con agua y vistas á la plaza del Mercado, informará don Benito Gómez, Administrador del Sr. Conde de Santa Bárbara, que habita en la huerta de dicho señor.

LA ANUNCIACION. 114, Portales, 116. Acaba de recibir un bonito surtido de transparentes de tela y madera. Gran colección en vajillas de loza y porcelana, y juegos de cristal. Bonitos botijos para el agua. PRECIOS BARATOS.

UNICA EN SU CLASE CORSETERA Gabriela Garrido. Calle de los Abades, número 13, Logroño.

Ofrece al público, torzales de colores y blancos; bordados de seda y algodón de diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo de diferentes colores y dimensiones; balenas, acero y perizonos; cutis en diferentes colores; platos de diablo y satenes. Se arreglan corsés.

Se hacen corsés / corsés-fajas de gusto, de 10 reales en adelante.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza DE SANTO TOMAS DE AQUINO Logroño.

Abierta la matrícula desde primero de septiembre próximo en la Secretaría del Instituto de esta capital, para todos los alumnos que hayan de cursar los estudios generales de segunda enseñanza en el académico de 1895 á 96. Los padres que desean inscribir esta formalidad académica, pueden dirigirse al Director de este colegio, quien se encargará de hacerla sin más que avisar por escrito las asignaturas en que ha de hacerse la inscripción, remitiendo al propio tiempo la cédula personal si el alumno tuviese catorce años, y la partida de nacimiento del Registro civil, si el alumno va á dar principio á los estudios del ciclo inferior.

El Director facilitará la memoria del colegio en el curso anterior y extracción del registro de los alumnos que se ven enterarse de las condiciones del mismo, llamando desde luego la atención de los padres ó encargados sobre la circunstancia de que el alumno directamente la enseñanza de los señores Catedráticos oficiales de Instituto, toda vez que á los alumnos se les matricula en enseñanza oficial, debiendo recibir en el establecimiento, los brillantísimos resultados obtenidos en los exámenes, según se demuestra claramente en los datos estadísticos que acompañan á la citada memoria.

Este colegio reúne la circunstancia de ser también uno de los más económicos de España, pues la pensión de un colegial durante el curso, asciende como máximo á quinientas pesetas.

En Logroño y agosto de 1895.—El Director, Teodoro Sabrás.

En Nájera se vende una casa sita en la calle de Cuatro Cantos, núm. 6, procedente de doña Eusebia Oribe. Para condiciones dirigirse á D. Vicente Ugarte, que habita en dicha casa.

Molduras para cuadros. Gran surtido y preciosos modelos exclusivos de la casa. Se hacen cuadros á la medida. Bazar Viuda é hijo de Rivas, 72, Portales, 74.

Vinagre de vino 85 ptas. cántara. De venta en el café de Los Leones.

LA PARISIENNE Modista DE SOMBREROS. Tiene el gusto de ofrecer á sus elegantes y distinguidas parroquianas un bonito surtido en modelos de sombreros, capotas, gorros de encaje y batista para niños, así como una especial surtido en velos, gomas, cintas y demás artículos de la estación.

Se limpian y rizan plumas con toda perfección y se hacen toda clase de computras en sombreros con esmero y prontitud: todo á precios sin competencia.

ANITA DE PABLO. Librería de la V.ª de Venancio de Pablo.

LAS BARGAS DE HIJOS DE ISIDRO AGUIRRE. Muebles. A petición de nuestra clientela hemos puesto depósito de nuestros chocolates, que serán vendidos á precio de fábrica, en el comercio de lampistería y quincalla.

LA ANUNCIACION DE EUGENIO AMALRIC FOUCHÉ 114, Portales, 116.

TINTORERÍA química de Alejo Gil, Laurel, núm. 18. En este nuevo establecimiento se teñen por procedimiento moderno toda clase de colores en todos colores. Especialidad en el teñido, limpieza y planchado en ropas de hombre.

Se pasa á domicilio dejando aviso en mi casa de huéspedes, calle de la Compañía, núm. 4, piso segundo, ó en el taller de la tintorería, calle del Laurel, núm. 28.

NOTA.—Se dará recibo de las piezas de ropa que se reciben.

Persianas corrientes, color marrón y de cañenilla, se colocan á domicilio en la plaza, para fuera se hacen á la medida á precios muy económicos. Asimismo se venden transparentes. Comercio de la máquina Recluta, don, calle de San Blas, 18, Logroño.

Se abren las clases el 15 de septiembre bajo las bases siguientes: 1.ª Enseñanza gratuita para los jóvenes que, deseando estudiar, carezcan de los recursos necesarios para proporcionársela, y para las clases é individuos de tropa que sirven por sorteo.

2.ª Matrícula general de 40 pesetas mensuales para los que no se hallen en estas condiciones.

3.ª Clases y matriculaciones especiales para los que se hallen en determinadas circunstancias.

Mayores detalles, dirección D. Rafael Albarelos.

CORREOS VIEJOS, 2, LOGROÑO.

MUNIATEGUI Y C.ª HABANA. Comerciantes, Importadores y Comisionistas.

Reciben toda clase de Conservas vegetales para su venta en Comisión. Garantizan la mayor economía en todos los gastos. Para informes dirigirse Muniátegui y C.ª, Apartado 530.—Havana.—Cable Muniátegui.

Academia Militar preparatoria establecida en Valladolid. dirigida por los oficiales de Artillería DON EUGENIO MANSO y DON JOSE PARDO.

CONVOCATORIA DE 1895. RELACION de los alumnos de esta Academia aprobados en las dc

CABALLERÍA. D. Daniel de la Sota. D. Luis Desvalls. D. Luis Faurie (1). D. José María Samaniego. D. Fulgenio García. D. José María Ortés. D. Carlos Mielgo. D. Jesús Villar. D. José González (1).

ARTILLERÍA. D. Javier Ojeda. D. Julio Samaniego (1). D. Jaime Mariátegui.

INGENIEROS. D. Daniel de la Sota. ADMINISTRACIÓN MILITAR. D. Joaquín Delgado (1).

1, Santa Ana, 1.

ALOSPANADEROS Harinas y Salvados de FRANCÉS Y COMPAÑIA. Único depósito en Logroño VIUDA DE H. ARZA.

También tiene esta casa piensos de coco para alimentar á toda clase de ganado con una economía de un 50 por 100 sobre toda otra alimentación.

ALMACÉN DE COLONIALES Venta al por mayor, Colegio, 36 y 38.—Id. al detall, Sagasta, 5.

Venta de dos fincas en la ciudad de Nájera. A voluntad de su dueño, se venden una casa sita en la calle del Mercado, núm. 6, y una heredada en término de Valderrey, jurisdicción de la misma, de calida de 7 fanegas. Dará razón del precio y condiciones el procurador D. Ramón Vidaurrte, Muro de las Escuelas, núm. 8, segundo, Logroño.

Aviso Vinagre superior de vino puro, á cuatro pesetas cántara.—Mercado, 148, 2.ª

Se arrienda una casa con huerta y loqueras para almacenar ó cualquier otra industria. También se venden juntos ó separados, con dinero presente ó sin él.

Se dá dinero en cantidad de 8 á 10.000 duros, tenendo una buena hipoteca. Informarán en esta Redacción.

Instituto Higiénico de Logroño Vacuna fresca todo el año

Fábrica de Jabones de SANTIAGO DE HOJAS. LOGROÑO calle de Soria, casa titulada La Estrella

Precios: 5, 6 y 7 pesetas arroba ó sean los 11'50 kilogramos en Fábrica

Estómago Para curar sus males tómese el bicarbonato de sosa QUIMICAMENTE PURO que es soluble y no irrita, y el del comercio está adulterado con sustancias insubles que con el tiempo se depositan y producen dolores y trastornos gástrico-intestinales. Caja de dos y cuatro reales.—Depósito central, Farmacia de Torres Muñoz, San Marcos 11, Madrid.—En esta capital: Droguería y farmacia de don Pablo Fernández, Plaza del Mercado.

Aprendices. Se necesitan de 14 á 15 años en la fábrica de bastones de los Sres. Breiva Hermanos, calle de Soria, núm. 6.

¡Atención! En la calle Ollerías, se vende vino á 18 y 20 céntimos litro y á once y medio y trece reales cántara Vinagro, aceto y aguardiente superior á precios muy módicos. Probado y os convenceréis, es de cosechero.

COLOCACION. La desea un joven casado, licenciado del ejército, con buenas referencias; para hortelano, baile á ocupación análoga. En esta administración informarán

EUSTOQUIA SAENZ corsetera á la medida. Discipula de doña Paula de la Rosa, corsetera de Valladolid, premiada en la Exposición Universal de París en 1889 ofrece sus servicios en el Muro de las Escuelas, número 20, entresuelo (frente al Teatro).

Lago y Bodega. Se arrienda. Informará D. Víctor Abuyta, Procurador, Mercado, 13, 3.ª

APRENDIZ Se necesita uno en la confitería de Mariano Lucia. Portales, 36.

Huerta en venta ó en renta. Se vende ó se arrienda una con su casa, establos y demás dependencias llamada de los Pollos. Informarán en la misma finca, Carrera de Madre de Dios.

INTERESANTE. Se venden dos calderas para quemar orujo, que caben 125 cántaras cada una, con sus puertas de descargue y todo lo necesario para montarlas. Un carro en buen uso con aparatos para dos ganados. El mismo dueño tiene de venta 50 vocoyes de 35 á 40 cántaras. Para más detalles, dirigirse Muro de las Escuelas, 14, frente al Teatro.—Logroño.

ACADEMIA PREPARATORIA PARA TODAS LAS CARRERAS MILITARES dirigida por los Capitanes de Ingenieros D. Rafael y D. Braulio Albarelos

Se abren las clases el 15 de septiembre bajo las bases siguientes: 1.ª Enseñanza gratuita para los jóvenes que, deseando estudiar, carezcan de los recursos necesarios para proporcionársela, y para las clases é individuos de tropa que sirven por sorteo.

2.ª Matrícula general de 40 pesetas mensuales para los que no se hallen en estas condiciones.

3.ª Clases y matriculaciones especiales para los que se hallen en determinadas circunstancias.

Mayores detalles, dirección D. Rafael Albarelos.

CORREOS VIEJOS, 2, LOGROÑO.

MUNIATEGUI Y C.ª HABANA. Comerciantes, Importadores y Comisionistas.

Reciben toda clase de Conservas vegetales para su venta en Comisión. Garantizan la mayor economía en todos los gastos. Para informes dirigirse Muniátegui y C.ª, Apartado 530.—Havana.—Cable Muniátegui.

Academia Militar preparatoria establecida en Valladolid. dirigida por los oficiales de Artillería DON EUGENIO MANSO y DON JOSE PARDO.

CONVOCATORIA DE 1895. RELACION de los alumnos de esta Academia aprobados en las dc

CABALLERÍA. D. Daniel de la Sota. D. Luis Desvalls. D. Luis Faurie (1). D. José María Samaniego. D. Fulgenio García. D. José María Ortés. D. Carlos Mielgo. D. Jesús Villar. D. José González (1).

ARTILLERÍA. D. Javier Ojeda. D. Julio Samaniego (1). D. Jaime Mariátegui.

INGENIEROS. D. Daniel de la Sota. ADMINISTRACIÓN MILITAR. D. Joaquín Delgado (1).

1, Santa Ana, 1.

ALOSPANADEROS Harinas y Salvados de FRANCÉS Y COMPAÑIA. Único depósito en Logroño VIUDA DE H. ARZA.

También tiene esta casa piensos de coco para alimentar á toda clase de ganado con una economía de un 50 por 100 sobre toda otra alimentación.

ALMACÉN DE COLONIALES Venta al por mayor, Colegio, 36 y 38.—Id. al detall, Sagasta, 5.

CURACION segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago e intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos...

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS cura el dolor de estómago, los ardores acedias, vómitos, estreñimiento, diarreas, úlcera del estómago, dispepsias y catarros intestinales.

Polvos regularizadores.

Medicación superior, calificada así por una emi-nencia médica a para combatir el estreñimiento y sus consecuencias...

Vino de quina y cacao.

Preparado con excelente Málaga, es un tónico nutritivo, conveniente a las personas débiles y convalecientes...

Elixir de pepsina.

Siempre que las digestiones no hagan imperfectas ó la orina por haberse alterado la secreción del estómago...

Pomada

contra las grietas de los pechos. Su composición completamente inofensiva para los niños...

Jarabe lato fosfato de cal.

De excelentes e inmediatos resultados contra el raquitismo y afecciones de los huesos.

Jarabe contra la tos ferina.

Seguro calmante de los accesos que tanto mortifican a los niños. Una cucliarada en el momento que vayan a ser atacados...

Jarabe

de euforbia pilulifera. Apenas fué conocido este jarabe fué recomendado como un gran medio de curación para catarros y respiratorias...

Los señores Veterinarios.

Reparador del profesor de Veterinaria Anzola, preparado por el farmacéutico M. Rincón. Seguro e infalible medicamento contra la indigestión estomacal...

Todos estos medicamentos se expenden en la Farmacia de D. Angel Martínez Eñiguez. Mercado, 25. - Logroño.

Fundición de hierro y talleres de construcción de máquinas de SALUSTIANO MARRODAN

Especialidad en prensas para uva y oliva sistema 'VICTORIA' de mi invención



Gran fábrica de CAMAS Y JERGOINES de hierro MOVIDA Á VAPOR

Rulos todo de hierro para moler oliva. Desgranadoras de maíz. Amasadoras mecánicas.

Inmenso surtido de jergones y camas de hierro, sólidas, elegantes y á los precios más bajos que se conocen.

Arados para la agricultura: Vitis, La Vid, Jaen, etc. y toda clase de piezas sueltas para los mismos.

Ultramarinos de José Sáenz

Compañía, 16 y Colegio, 2

Esta casa cuenta con un gran surtido de bacalao, tocino, aceite, garbanzos, arroz, azúcar jabón y todos cuantos artículos coloniales se deseen á precios baratísimos.

AGUAS SULFÍDRICAS CUCHO

PROVINCIA DE BURGOS. MIRANDA DE EBRO MANZANOS

Estas aguas son, según eminencias médicas, las mejores en su clase, y lo comprueban las estadísticas oficiales, que dan un 85 por 100 de curados.

Temporada oficial 25 junio á 25 septiembre

Médico director: D. Eduardo Bravo. Se remiten gratis memorias; y aguas á todos los señores médicos que quieran probarlas.

MORRHUOL advertisement featuring a fisherman illustration and text about cod liver oil capsules.

HIERRO Y MANGANESO

MÁS DE 60 MEDICOS advertisement for medicinal pills, including text about iron and manganese.

RUBINAT-LLORACH

UNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE recomendada por todos los centros médicos de Europa y América.

PINILLOS IZQUIERDO Y C. DE CÁDIZ advertisement for shipping services to Manila.

MAGNESIA FORMIGUERA advertisement for stomach medicine, including a list of symptoms and benefits.

MAGNESIA FORMIGUERA advertisement with decorative border and detailed product information.

COCINAS advertisement for kitchen systems, including a logo and descriptive text.

SISTEMA ESTEFANIA advertisement for a regenerative and purifying system.

ENOLATURO PADRO advertisement for a regenerative and purifying blood system.

GASEOSAS advertisement for aromatic and refreshing drinks.

CHOCOLATE advertisement for a high-quality chocolate product.

RIOJA MEDOC advertisement for wine, featuring a logo and product details.

DE RAFAEL P. GIL advertisement for various products, including a list of items and prices.

LINEA DE VAPORES 'SIERRA' advertisement for shipping services between Cuba and Spain.

JUAN MARRODAN advertisement for a foundry and machine shop, including an illustration of a machine.

LA GRAN BRETAÑA advertisement for a store selling fabrics and goods.

LA BANDERA ESPAÑOLA advertisement for shipping services, including a table of schedules and routes.